



XVIII Congreso Nacional de
Arqueología Argentina,
La Rioja, abril de 2013

Simposio 23

Todas las tierras

Crítica y reivindicación de la Arqueología Social
Latinoamericana

Coordinación: Daniel Delfino y Gustavo Pisani
Relato: Bárbara Manasse

UNLaR



Universidad Nacional
de La Rioja



INCIHUSA



CONICET



Todas las tierras

Critica y reivindicación de la Arqueología Social Latinoamericana



La idea de una arqueología subalterna, es decir, la *praxis* arqueológica como *praxis* de impugnación y resistencia, ha sido *algo más* que un programa académico: revueltas y revoluciones populares, violencias en contextos donde debían primar garantías estatales, golpes de Estado, generaron la *temperatura histórica* -la expresión es de Sartre- en la que tendría lugar en 1975, la Reunión de Teotihuacán. Lo que impugnaban los movimientos populares eran las estructuras económicas, sociales, políticas e ideológicas de la Sociedad, en tanto que lo que en ellas se producía era la desigualdad humana y, en este clima, la *voluntad de conocer* se descubría como *voluntad de cambiar el estado de cosas*, la *praxis cognoscente* como *praxis política*, la arqueología como Arqueología Social. Sin embargo, los caminos de insurgencia latinoamericana fueron interrumpidos por estadios de terrorismo de Estado, para que luego *la desigualdad se instituyera como diversidad y democracia*, en la *forma histórica* en -el sentido de Hegel- de una *Sociedad neoliberal y postmoderna*. Así, si bien hablar de Marx había dejado de ser algo clandestino, las palabras parecían haber perdido su fuerza: si los ejecutores del *status quo* no recurrían al disciplinamiento de las armas, era porque ya habían *enajenado* a las nuevas generaciones de su capacidad de impugnar ideológicamente las estructuras reales, fabricando una *Sociedad de individuos seriales que produce y reproduce en medio de la alienación, el sistema neocolonial y el proceso de la explotación humana*. En este sentido, no sólo se trata de una *insurrección de los saberes sometidos*, como decía Foucault, sino de una *insurrección de los hombres sometidos* que, desde las tierras desgarradas, afirman que *todas las tierras son humanas*: en tanto que las condiciones objetivas de desigualdad social no fueran superadas, hoy, casi 40 años después, el pensamiento marxista se reivindica como una *praxis* de resistencia en la Arqueología Social Latinoamericana y exige, a la vez, la necesidad de cuestionarse, de preguntarse, en términos de Heidegger. No sólo se trata de lo que las situaciones mismas nos han enseñado sobre nuestros métodos y herramientas conceptuales, sino también de que las condiciones de producción del conocimiento se han transformado. Creemos, pues, que la *praxis* de una Arqueología Social en América Latina se enfrenta a la tarea de analizarse ella misma para poder superar sus contradicciones internas, y que este trabajo de autoanálisis, de reflexión, sólo puede tener lugar *en medio* de las contradicciones materiales de la realidad social, *es decir*, como *materialismo práctico*. Tal es la convicción y el objeto de este Simposio.

Objetivos:

Los objetivos de este Simposio se orientan, pues, a generar un espacio de discusión en el que se reflexione la *praxis* de la Arqueología Social en base a las situaciones latinoamericanas, en vistas a su crítica y reivindicación.

Ver bases y condiciones en www.xviiiicnaa.org.ar

Envío de resúmenes: hasta el 16 de noviembre de 2012

emails: dddelfino@yahoo.com.ar y mgustavopisani@yahoo.com.ar